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Samedi, 3 décembre 2016 

 

Lettre aux chargé/es d’enseignement clinique en pharmacie 

Les négociations difficiles entre les pharmaciens propriétaires et le gouvernement du Québec ainsi que les 
récents projets de loi présentés à l’Assemblée nationale ont jusqu’ici eu l’effet de placer la pharmacie 
communautaire dans un véritable étau. On ne peut que déplorer les effets négatifs de la présente situation 
sur la rentabilité opérationnelle des pharmacies, sur les conditions de travail des pharmaciens y pratiquant 
et sur celles du personnel qui les assistent dans la prestation de soins et de services à la population. 
Conséquemment, un nombre croissant de pharmaciens et de pharmaciennes parmi vous ont décidé de ne 
plus superviser de stagiaires dans leur pharmacie. Une telle décision, nous le constatons et le comprenons 
bien, est prise à contrecœur et s’inscrit dans un espoir de « faire bouger les choses ».  

Depuis les tout débuts, les étudiants en pharmacie et la Faculté de pharmacie de l’Université Laval avons 
pris acte de cette situation hors du commun. Nous en suivons de près l’évolution, préoccupés que nous 
sommes par ses répercussions sur le cheminement académique et la diplomation des étudiants. Nous ne 
pouvons que souhaiter une résolution rapide de ce différend entre les pharmaciens et le Gouvernement du 
Québec. Plus que tout, et en dépit des tensions générées, nous espérons que la situation actuelle sera vue 
comme une occasion devant être saisie afin de faire progresser la profession vers un nouveau modèle 
d’affaires. Nous tenons à y voir un arrimage avec l’expertise professionnelle et la formation universitaire de 
haut niveau que possèdent les pharmaciens du Québec. Nous souhaitons ainsi que de la valeur soit 
accordée aux services cliniques que ces derniers sont aptes à offrir à la population dès maintenant. 

L’AGEP et la Faculté de pharmacie de l’Université Laval ont jusqu’ici fait des représentations plus ou moins 
formelles auprès de différentes instances. Notamment, la Faculté et nos représentants étudiants ont 
répondu positivement à l’invitation de participer à la Grande rencontre de la pharmacie communautaire 
tenue par l’AQPP en octobre dernier. Une vidéo a également été produite par notre association étudiante 
afin de faire valoir notre position auprès du gouvernement, des pharmaciens et de la population 
(https://www.youtube.com/watch?v=xDRn43Wk4U8). De plus, la Faculté s’est mobilisée conjointement 
avec celle de l’Université de Montréal dans des représentations pour faire avancer les choses auprès du 
gouvernement. Une lettre cosignée par les doyens et nos deux recteurs respectifs a ainsi été adressée au 
ministre de la Santé du Québec, M. Gaétan Barrette, ainsi qu’à la ministre responsable de l’enseignement 
supérieur, Mme Hélène David. D’autres représentations, publiques ou par des voies de communication qui 
nous sont propres, pourront encore venir selon l’évolution de la situation. Nous les ferons dans le respect 
des négociations ayant cours entre l’AQPP et le Gouvernement du Québec dont l’issue, rappelons-le, 
repose d’abord entre leurs mains. 
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Vous êtes des centaines de pharmaciens et pharmaciennes qui, dans toutes les régions du Québec, 
participez à la supervision des stagiaires en pharmacie.  Sachez que votre engagement envers nos étudiants 
est extrêmement apprécié. Votre collaboration à la préparation de la relève en pharmacie et à la mission 
académique de la Faculté de pharmacie de l’Université Laval est essentielle. La situation actuelle soulève, 
du coup, la question du soutien que devraient recevoir les pharmaciens communautaires qui déploient des 
activités d’enseignement dans leur milieu de pratique. Cette question méritera certainement qu’on s’y 
attarde prochainement. D’autres professions de la santé, où soins et enseignement se conjuguent de pair 
au moment de négocier, pourraient nous servir d’exemples à cet égard. 

Nous espérons que vous apprécierez cette mise au point. Nous vous invitons à ne jamais hésiter à 
communiquer avec nous pour discuter de la présente situation et des solutions auxquelles nous pourrions 
travailler ensemble. Sachons interagir pour l’avenir! 

 

Très cordialement, 

 

 

Jean Lefebvre 
Doyen 
doyen@pha.ulaval.ca 

 Raphaël Gagnon-Paradis 
Président de l’AGEP 
president@agep.ulaval.ca 

 Anne Dionne 
Vice-doyenne aux études 
anne.dionne@pha.ulaval.ca 

 

 


